

Chambre des Représentants.

SÉANCE DU 4 MARS 1910.

Projet de loi annexant la commune de Lommel au canton judiciaire d'Achel et transférant le chef-lieu de ce canton de la commune d'Achel à celle de Neerpelt (1).

RAPPORT

FAIT, AU NOM DE LA COMMISSION (2), PAR M. LE PAIGE.

MESSIEURS,

Le projet de loi qui vous est soumis a un objet double :

1^o Il détache du canton judiciaire de Peer la commune de Lommel pour la réunir à celui dont Achel est aujourd'hui le chef-lieu.

2^o Dans le canton même d'Achel, il transfère de la commune de ce nom dans celle de Neerpelt, le siège de la justice de paix.

Lommel, commune de plus de 10,000 hectares d'étendue, située à l'extrême nord-ouest du Limbourg et dans l'arrondissement judiciaire de Hasselt, compte une population de 6,187 habitants, la plupart ouvriers des grandes industries qui ont surgi depuis peu d'années sur son territoire et dans les communes qui l'avoisinent.

Les voies de communication avec le chef-lieu du canton sont loin d'être faciles et commodes. Par les routes pavées la distance n'est pas moindre que vingt kilomètres. S'y rendent-ils par le chemin de fer, les habitants de Lommel sont obligés de changer de train à Neerpelt, puis à Wychmael, pour achever le voyage jusqu'à Peer, par la ligne vicinale de Bourg-Léopold à Brée. De toute façon, le voyage avec le retour leur prend une journée entière. Ce n'est donc point sans raison que le juge de paix de Peer lui-même consulté, en 1900 sur la séparation de Lommel de son ressort, écrivait au gouverneur du Limbourg *qu'il est presque inhumain d'imposer aux habitants pauvres de Lommel, et ils sont nombreux, le voyage long et difficile au chef-lieu du canton, et ce à toutes les époques de l'année et par tous les temps. Les personnes avisées, ajoutait-il, font un détour par Neerpelt, mais les pauvres sont obligés de faire le voyage à pied.*

(1) Projet de loi, n° 156 (session de 1908-1909).

(2) La Commission était composée de MM. Desmaisières, président, Cartuyvels, Palmers, Peten et Le Paige.

Les vagabonds aussi viennent nombreux à Lommel, comme partout dans les communes des frontières; il est, paraît-il, arrivé que des gens sans aveu, arrêtés sur son territoire, à cause de la distance et ses communications difficiles, n'ont pu être conduits devant le juge de paix, dans le délai fixé par la loi et ainsi ont dû être remis en liberté.

L'on ne s'étonne donc point de voir les habitants de Lommel, depuis long-temps demander leur annexion à un canton avec chef-lieu plus voisin, dans l'espoir de trouver une justice moins coûteuse en même temps qu'une protection plus efficace contre les rôdeurs de la frontière.

* * *

Le transfert du siège de la justice de paix d'Achel à Neerpelt, qui fait l'autre objet du projet de loi, trouve sa justification dans l'importance sans cesse croissante de cette dernière commune, qui est aujourd'hui le centre en quelque sorte, des affaires et des intérêts du canton tout entier.

Neerpelt est situé sur le canal de jonction de la Meuse à l'Escout et à l'intersection des lignes des chemins de fer d'Anvers à Gladbach et de Hasselt à Eindhoven. Sur son territoire et sur celui d'Overpelt, diverses grandes industries sont établies, occupant des milliers d'ouvriers. Les deux communes se touchent et presque se confondent en une agglomération unique qui compte aujourd'hui au delà de 7,260 âmes, plus que la moitié des habitants du canton. C'est aussi cette population, au dire d'une statistique du parquet de Hasselt, qui a fourni en 1908, à elle seule, le plus grand nombre des affaires jugées au tribunal de simple police.

Achel, au contraire, simple village proche de la frontière néerlandaise, n'a ni commerce ni industrie notable et rien ne fait prévoir qu'il prenne jamais beaucoup plus d'importance qu'il n'a aujourd'hui. Le tribunal de canton y est installé dans des locaux attenants à l'école communale trop petits et qui, malgré quelques améliorations récentes ne répondent point aux exigences du service judiciaire. Les deux brigades de gendarmerie du canton sont stationnées au loin, l'une à Overpelt, l'autre à Hamont sur la frontière. Le juge de paix, la remarque est de M. le procureur du roi de Hasselt, se trouve à Achel tout à fait isolé à l'extrême du canton et presque sans communications, ce qui offre de graves inconvénients dans les cas urgents où son ministère est requis.

A Neerpelt, au contraire, au centre du canton, le juge de paix ayant sous la main le télégraphe et le téléphone se trouvera en communication facile et toujours en contact pour ainsi dire, avec les communes de son ressort et avec le parquet de Hasselt. Dans les cas de trouble et pour le service de police à ses audiences, il pourra disposer immédiatement de la brigade de gendarmerie d'Overpelt.

Le petit village de Caulle excepté, toutes les communes du canton et celle de Lommel que l'on propose d'y joindre, sont reliées directement à Neerpelt par un chemin de fer. Les justiciables s'y rendront donc facilement, sans grande perte de temps et avec peu de frais.

Neerpelt enfin, offre d'installer la justice de paix dans la maison commu-

nale bâtie depuis peu d'années, où dans ce but différents locaux faciles à aménager en une salle d'audiences spacieuse, une salle pour témoins, un greffe, un cabinet pour le juge et une salle d'archives, ont été réservés.

* * *

M. le procureur du Roi et M. le président du Tribunal de Hasselt, M. le procureur général et M. le premier président de la cour d'appel de Liége, déjà, en 1900, étaient unanimes à donner un avis en faveur des deux objets du projet de loi.

Le Conseil provincial du Limbourg, en 1901, après de longs et de vifs débats, s'était montré favorable à la réunion de Peer au canton d'Achel, tandis que par vingt voix contre vingt et deux abstentions, il se prononçait en défaveur du déplacement d'Achel à Peer du siège de sa justice de paix.

Mais la même assemblée, saisie à nouveau des deux propositions dans sa session ordinaire de 1906, émit un avis favorable sur l'une comme sur l'autre, cette fois à l'unanimité des suffrages moins un et trois abstentions.

Lommel nous l'avons déjà dit, désire depuis de longues années se voir réuni au canton d'Achel ; il y trouvera, en effet, grand avantage dans le cas surtout où Neerpelt dont dix kilomètres seulement le séparent, en deviendra le chef-lieu.

Peer, suivi en cela par les autres communes de son canton proche, il fallait s'y attendre, contre un projet qui démembre celui-ci et lui enlève un territoire et une population considérables. Ces protestations qui s'inspirent s'emble-t-il, principalement d'un amour-propre de terroir, ne doivent toutefois point prévaloir contre l'intérêt évident qu'ont les nombreux habitants de Lommel de se voir rapprochés de beaucoup du siège de la Justice de paix. Comme le faisait observer d'ailleurs un honorable conseiller provincial du Limbourg, les circonscriptions cantonales de Peer et d'Achel pouvaient convenir il y a cent ans, elles ne répondent plus aux nécessités d'aujourd'hui.

Achel on le conçoit, s'élève vivement contre le déplacement de sa justice de paix, qu'il trouve injustifié. Chef-lieu depuis plus d'un siècle il va déchoir au rang de simple commune du canton, tandis que ses habitants se verront lésés dans leurs intérêts.

Quelque respectueux que nous soyons des situations acquises, alors surtout qu'elles sont déjà anciennes, nous ne pouvons cependant ne pas tenir compte des changements considérables survenus depuis quelques années dans le canton ; aussi nous croyons le transfert de la justice de paix à Neerpelt justifié suffisamment par les raisons que nous avons déjà exposées.

Quant aux autres communes du canton, il ne semble pas que le changement de chef-lieu leur puisse causer aucun préjudice réel.

Hamont il est vrai, se trouve à moindre distance d'Achel que de Neerpelt, mais il est en relations directes avec cette dernière commune par le chemin de fer.

Caulille est plus proche de Neerpelt qu'il ne l'est d'Achel.

Lille-Saint-Hubert est situé à égale distance de l'une et de l'autre.

Overpelt enfin, la commune la plus peuplée du canton, est éloignée de 7 1/2 kilomètres d'Achel alors que 2 kilomètres seulement la séparent de Neerpelt.

Nous ne pensons donc pas devoir attacher beaucoup d'importance aux considérations diverses, mais fondées toutes sur quelque intérêt local, que font valoir ces communes contre la désignation de Neerpelt comme nouveau chef-lieu du canton.

Aussi la Commission se rallie-t-elle plutôt aux appréciations impartiales des magistrats du tribunal de Hasselt et de la Cour de Liège, ainsi qu'à l'avis mûrement délibéré du Conseil provincial du Limbourg et elle approuve, à l'unanimité, la séparation de Lommel du canton de Peer et sa réunion à celui d'Achel, par deux voix le transfert du siège de la justice de paix de la commune d'Achel à Neerpelt, un des membres présents s'abstenant sur cet objet.

Elle prie la Chambre d'adopter ces conclusions.

Le Rapporteur,

LE PAIGE.

Le Président,

V^e DESMAISIÈRES.



Kamer der Volksvertegenwoordigers.

VERGADERING VAN 4 FEBRUARI 1910.

Ontwerp van wet waarbij de gemeente Lommel bij het rechterlijk kanton Achel ingedeeld en de hoofdplaats van dat kanton naar de gemeente Neerpelt overgebracht wordt (1).

VERSLAG

NAMENS DE COMMISSIE (2) UITGEBRACHT DOOR DEN HEER LE PAIGE.

MIJNE HEEREN,

Het u voorgelegd wetsontwerp heeft een tweevoudig doel :

- 1º De gemeente Lommel wordt afgescheiden van het rechterlijk kanton Peer en verbonden aan het kanton waarvan Achel thans de hoofdplaats is.
- 2º In het kanton Achel wordt de zetel van het vrederecht overgebracht van de gemeente Achel naar de gemeente Neerpelt.

Lommel, eene gemeente van meer dan 40,000 hectaren oppervlakte, gelegen ten uitersten noordwesten van Limburg en in het rechterlijk arrondissement Hasselt, telt 6,187 ingezetenen, meestal werklieden in de groote nijverheidsinrichtingen, sedert enkele jaren tot stand gebracht op haar grondgebied en in de omliggende gemeenten.

De verkeerswegen met de hoofdplaats van het kanton zijn op verre na niet gemakkelijk. Langs de steenwegen bedraagt de afstand niet min dan twintig kilometer. Om er per spoorweg te geraken, moeten de ingezetenen van Lommel overstappen te Neerpelt en te Wychmaal, en verder den weg voortzetten tot Peer per buurtspoorweg (Leopoldsburg-Bree). In elk geval duurt de reis heen en weer een ganschen dag. Niet zonder reden dus schreef de vrederechter van Peer zelf, in 1900 geraadpleegd over het afscheiden van Lommel van zijn rechtsgebied, aan den Gouverneur van Limburg *dat het nagenoeg onmenschelijk is de talrijke arme ingezetenen van Lommel de lange en lastige reis naar de hoofdplaats van het kanton op te dringen op alle tijdstippen des jaars en bij alle weder. Gegoede personen doen een omweg over Neerpelt, doch de arme lieden moeten den weg te voet afleggen.*

(1) Wetsontwerp, nr 456 (zittingsjaar 1908-1909).

(2) De Commissie bestond uit de heren Desmaisières, voorzitter, Cartuyvels, Palmers, Peten en Le Paige.

Te Lommel komen ook vele landloopers, zooals overal in de grensgemeenten; het schijnt dat verdachte lieden, op haar grondgebied aangehouden, niet binnen den bij de wet bepaalden tijd voor den vrederechter konden verschijnen, uit hoofde van den afstand en het moeilijk verkeer, en dus in vrijheid moesten gesteld worden.

't Is dus niet te verwonderen dat de ingezetenen van Lommel sedert lang vragen om verbonden te worden aan een kanton waarvan de hoofdplaats dichterbij is gelegen, hopende minder dure rechtspleging te verwerven en degelijkter bescherming tegen grensloopers.

* * *

Het overbrengen van den zetel van het vredegerecht naar Neerpelt, dat het wetsontwerp verder bedoelt, is gebillijkt door de steeds toenemende belangrijkheid van deze laatste gemeente, thans als 't ware het middelpunt der handelszaken en belangen van geheel het kanton.

Neerpelt is gelegen op de verbindingsvaart der Maas naar de Scheide en is tevens het vereenigingspunt der spoorwegen Antwerpen-Gladbach en Hasselt-Eindhoven. Op haar grondgebied en op dit van Overpelt zijn verscheidene groote nijverheidsondernemingen gevestigd, die duizenden werklieden tellen. Beide gemeenten raken elkander en loopen schier onafgebroken ineen. Zij tellen te zamen meer dan 7,260 ingezetenen, meer dan de helft der inwoners van het kanton. 't Is ook deze bevolking welke, volgens eene statistiek van het parket van Hasselt, in 1908, op zichzelve het grootst getal zaken opleverde voor de rechtbank van enkele politie.

Achel, daarentegen, eenvoudige gemeente nabij de Nederlandsche grens, heeft geen noemenswaarde handel of nijverheid; niets voorspelt dat zij ooit belangrijker zal worden dan thans. De kantonrechtbank is er gevestigd in lokalen palende aan de gemeenteschool, te bekroonen en, ondanks enkele onlangs aangebrachte verbeteringen, niet passend voor den dienst van het gerecht. De twee gendarmerie-brigades van het kanton staan op verren afstand, de ene te Overpelt, de andere aan de grens te Hamont. De vrederechter, zoo zegt de heer Procureur des Konings te Hasselt, is te Achel gansch afgezonderd aan het uiteinde van het kanton, schier zonder gemeenschap, wat erge bezwaren oplevert in spoedeischende gevallen, wanneer zijn optreden wordt gevraagd.

Te Neerpelt daarentegen, te midden van het kanton, zal de vrederechter, beschikkend over telegraaf en telefoon, gemakkelijke gemeenschap hebben, als 't ware steeds in verbinding zijn met de gemeenten van zijn gebied en het parket te Hasselt. Ingeval van onlusten en voor den politiedienst ter gerechtszaal, kan hij onmiddellijk beschikken over de gendarmerie-brigade van Overpelt.

Uitgezonderd het dorpje Caulille, zijn al de gemeenten van het kanton en de gemeente Lommel, die men er wil aan toevoegen, rechtstreeks per spoorweg verbonden met Neerpelt. Dus kunnen de rechtsonderhoorigen er gemakkelijk heen, zonder veel tijdverlies of groote kosten.

Ten slotte, Neerpelt wil het vredegerecht vestigen in het sedert weinig

jaren gebouwd gemeentchuis, waar te dien einde zijn voorbehouden verschillende lokalen, gemakkelijk in te richten tot eene nieuwe gerechtszaal, eene getuigenzaal, eene griffie, een kabinet voor den rechter en een zaal voor het archief.

* * *

Eenparig hebben de Voorzitter der rechtbank te Hasselt, de Procureur-generaal en de eerste Voorzitter van het Hof van Beroep te Luik reeds in 1900 een gunstig advies uitgebracht over de twee doeleinden van het wetsontwerp.

In 1901 heeft de Provinciale Raad van Limburg, na lange vinnige besprekking, zich gunstig verklaard aan de vereeniging van Peer met het kanton Achel, terwijl hij zich met twintig stemmen tegen twintig en twee onthoudingen uitte tegen het verplaatsen van het vredegerecht van Achel naar Peer.

Doch dezelfde vergadering, aan welke in haren gewonen zittijd van 1906 beide voorstellen andermaal waren onderworpen, bracht ditmaal met eenparige stemmen min eene en drie onthoudingen een gunstig advies uit over beide.

Lommel, wij zegden het reeds, verlangt sedert jaren te worden vereenigd met het kanton Achel; daarbij zal die gemeente trouwens veel voordeel vinden, vooral indien Neerpelt, slechts tien kilometer verwijderd, de hoofdplaats van het kanton wordt.

Peer, hierin gevuld door de andere gemeenten van het kanton, komt, zooals te verwachten was, op tegen een ontwerp dat dit laatste vermindert en daaraan een aanzienlijke bevolking en grondgebied onttrekt. Dit verzet, waar 't schijnt uitgaande van plaatselijke eigenliefde, moet echter niet den voorrang hebben op het blijkbaar belang der talrijke ingezetenen van Lommel om veel dichter bij den zetel van het vredegerecht te zijn. Zooals overigens werd aangemerkt door een achtbaar provinciaal raadslid van Limburg, konden de kantonnale omschrijvingen van Peer en Achel eene eeuw geleden goed zijn, doch thans beantwoorden zij niet meer aan de behoeften.

't Is te begrijpen dat Achel hevig opkomt tegen de verplaatsing van haar vredegerecht : zij vindt die niet gerechtvaardigd. Sedert meer dan eene eeuw hoofdplaats zijnde, zal Achel vervallen tot den rang eener eenvoudige gemeente des kantons en zullen hare ingezetenen gekrenkt worden in hunne belangen.

Hoeveel eerbied wij ook koesteren voor verworven toestanden, vooralwanneer zij reeds oud zijn, toch behoeven wij rekening te houden met de aanzienlijke veranderingen, sedert enkele jaren ontstaan in het kanton ; ook achten wij het overbrengen van het vredegericht naar Neerpelt voldoende gerechtvaardigd om de door ons uiteengezette redenen.

Het schijnt niet dat de verandering van hoofdplaats eenige werkelijke schade kan berokkenen aan de andere gemeenten van het kanton.

Weliswaar ligt Hamont dichter bij Achel dan bij Neerpelt, doch met deze gemeente heeft Hamont rechtstreeksch spoorwegverkeer.

Caulille ligt dichter bij Neerpelt dan bij Achel.

Sint-Huibrechts-Lille is even ver van beide verwijderd.

Eindelijk Overpelt, de meest bevolkte gemeente van het kanton, ligt 7 1/2 kilometer van Achel en slechts 2 kilometer van Neerpelt.

Derhalve denken wij niet veel belang te moeten hechten aan de verschillende bedenkingen, schier alle steunende op plaatselijk belang, vanwege deze gemeenten tegen het aanstellen van Neerpelt als hoofdplaats van het kanton.

Ook vereenigt de Commissie zich liever met het onpartijdig oordeel der magistraten van de rechtbank te Hasselt en het Hof te Luik, alsmede met het rijpelijk overlegd advies van den Provincialen Raad van Limburg. Eenparig hecht zij haar zegel aan de afscheiding der gemeente Lommel van het kanton Peer en hare vereeniging met dat van Achel; met twee stemmen keurt zij het overbrengen goed van den zetel des vredegerechts van Achel naar Neerpelt; hierover onthoudt zich een van de aanwezige leden.

Zij verzoekt de Kamer deze besluiten goed te keuren.

De Verslaggever,

LE PAIGE.

De Voorzitter,

V^e DESMAISIÈRES.